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，这里的许多人对我说，你来得正是时候，因为，耶鲁大学

的校长现在对中国的事情非常关心，我也知道今年您到中国

已经有两次了，为什么您对中国会这么感兴趣？ LEVIN：我

想最初的兴趣来源于中国的经济发展如此的强劲而繁荣，作

为一个经济学家来说，是令我非常惊奇的一件事情，中国的

资本市场的发展在经济整体发展中的作用等方面都是非常好

的课堂和实验室。应该说我最先感兴趣的是由于中国经济发

展，但后来，我又去中国访问后，其它方面也越来越吸引我

。历史上从来没有一个国家在任何时候，这么大规模的人口

从贫穷到中产阶级，而我相信在今后的二十年内会发展得更

好，也会有更好的高质量的大学出现。 王利芬：我想您刚才

所说的是大家都能看得见的原因，有没有一些个人的原因让

你对中国如此关注？ LEVIN：作为一个教育者，我的确觉得

中国所做的充满着雄心，我刚才所说的原因的确太让人感到

不一样了。至于说到耶鲁，它与中国的关系渊源很深，已

有150年历史了，中国的学生从150年前就来美国了，我们现

在与中国在各学科方面的合作已有60个不同的项目，这个规

模比与其它国家的合作项目多出很多。 中国的确非常吸引人

，不仅是由于她的经济发展，而且也由于她的潜力，每年都

有中国学生来到耶鲁，同时耶鲁的学生也到中国。 王利芬：

在您就任耶鲁大学校长期间，尤其是近年来，您做了很多中

美大学之间的交流工作。但是，我记得您是在1993年就任耶



鲁大学校长的，可您对中国感兴趣，并与中国各大学有许多

交流也发生在近二三年，我想知道的是，之前为什么并不是

这样，是什么使得您对中国态度有这种转折性的改变的？

LEVIN：首先在我的任内我要建立我的领导力，在最初当耶

鲁大学校长的六七年的时间里，校内有一些很重要的事情要

做，比如说我们要建新的教学楼，要整修许多的老建筑，要

提高耶鲁校园整体的管理水平，而且最重要的是财务问题我

要处理，要处理得当而且要保持强势状况，一直到1999我都

将我的工作重点放在了这些事情上，后来我想，完成了这些

事情后，什么是耶鲁下一阶段最重要的事情呢？我想最重要

的就是两件事，一是关于学科的建设，比如说法律、艺术等

；第二件事情就是耶鲁的国际化的问题，我们花了一些时间

与各国来的学生进行对话与交流，国际化是耶鲁一个战略性

的一个考虑，由于中国的重要性我们花了一些精力在与中国

的联系上。 王利芬：您在中国看到了什么令您非常感兴趣的

事情？ LEVIN：我去上海，印象非常深，当时复旦大学的王

校长说，下面18个月我们将建起那些楼供11000多个学生住，

那些数就在他手指的那个地方，我当时想，11000学生，这真

是一个不小的数字，这几乎是我们耶鲁在这儿的全部学生的

数量。我们建校舍可能会一次建给300到400学生住，这的确

是让我很惊奇的一件事情。后来我又到了清华和北大，他们

也分别有一些很大的一些发展计划。 王利芬：您那次去是个

人旅行还是公务？ LEVIN：是公务，是陈至立推动了这件事

，她曾到耶鲁大学访问过，我们与陈女士建立了很好的关系

。 王利芬：您与中国的关系处理得这么近，不怕人家说你亲

中国吗？有一些非中国来的学生说耶鲁的校长偏爱中国，所



以您怎么能让那些其它国家的学生觉得平衡呢？ LEVIN：我

在意大利学习过，在英国学习过，我花了很多时间俄国上，

我知道在战略上中国对于耶鲁来说非常重要，但也非常重视

其它国家的学生。我希望学生们能多多在外国旅行，美国人

对于美国以外的世界知道得有限，我认为在国外学习和旅行

是教育一个重要的组成部分。 王利芬：在这点上我非常赞同

您的观点，旅行是一种最好的学习，是认识世界的一个很好

的途径。我曾经在课本学了许多关于资本主义社会的知识，

但直到我出国到意大利，美国，我才认识到，原来这样的国

家是资本主义。 LEVIN：你以前没有很多机会接触资本主义

社会的东西。 王利芬：是的，与我头脑中的想象完全不同，

也与课本上的差距很大，对于一个完全没有出国的人来说，

跟他讲国外的事情，简直不知从何谈起，我记得我的一个师

兄九十年代初从美国回来时说，在美国他深刻地体会到了什

么叫物质生活极大丰富，当时我们真的不懂，因为没有来过

。我真的希望中国的大学教育也能像耶鲁这样有一种叫联合

培养的机制，学生在学期间就到国外，那些的话，学生的视

野就完全不一样。 LEVIN：这就是我为什么总是坚持学生们

应到国外生活学习的原因，这个非常重要。王利芬：但是

，LEVIN，我有一个疑问，在耶鲁的这张校报上，我看到了

这样一个数字，这对于中国学生来说并不是一个好消息，去

年一年中国申请耶鲁的学生与上一年相比减少了30%，为什

么？ LEVIN：是的，这是由于签证程序的原因[1] [2] [3] 下一
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